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「⻑居在垃圾島上」團隊由三位在關⼼環境永續、TWYCC台灣⻘年氣候聯盟的志工組成。
在各⾃領域進⾏倡議和環保⾏動。其中⼀位團隊成員因為家⼈在垃圾處理終端第⼀線工作，
⽽了解許多不為外界熟知的垃圾處理難題。我們透過實際參訪清潔隊的掩埋廠、回收廠以及
焚化廠等地，探索台中廢棄物處理的現況，深刻意識到各地正⾯臨垃圾過量⽽處理不掉的問
題；我們認為去了解這些問題應是引發⾏動的重要契機。

大部分⺠眾在⽣活中缺乏對於丟棄垃圾的後續反思，不會想像到垃圾丟進垃圾⾞或垃圾桶之
後會發⽣什麼事，後端處理的限制和衍⽣問題不常在檯⾯上為⼈所認識，因此⺠眾對於垃圾
過量無感，繼⽽缺乏相關⾏動。政府為避免過於強勢的政策和⺠眾產⽣衝突，相關壓⼒可能
僅集中在相關基層⼈員⾝上。在雙北已經施⾏「專⽤垃圾袋」多年，數據顯⽰垃圾量有效減
少約四成。⽽台中卻僅有⽯崗區試⾏中，遲遲不⾒政策推進，現任市⻑在議會中保守表態未
達成⺠眾共識不會強推。

我們希望透過這個活動讓參與者認識我們⽇常⽣活製造的垃圾其後續處理程序與現在⾯臨的
問題，共同反思如何減緩⽣活製造的垃圾帶給環境的負擔，也⼀起思考可能的解⽅，並透過
實際⾏動促進垃圾減量⽬標的落實。

團隊的話



講者介紹

台中市環保局廢棄物管理科
專員 黃秀華

經歷
現任臺中市政府環境保護局 廢棄物管理科 專員
曾任臺中市政府環境保護局 綜合計畫科
曾任空氣品質及噪⾳管制科
曾任環境衛⽣及毒化物管理科 股⻑

學歷
中⼭醫藥大學公共衛⽣研究所 畢業



講者介紹

台灣第一間
永續雜貨專門店「家務室」 

共同創辦人 Ryo

經歷
中興大學 循環經濟研究院 授課團隊
循環台灣基⾦會 探索工作坊 引導師
⿓華科技大學 兼任助理教授
異起⽣活有限公司 執⾏⻑
A Dot Design 主持設計
川⼺志作 設計總監
家務室 共同創辦⼈

學歷
朝陽科技大學 工業設計系



教育部⻘年發展署⾃107年推動以⻘年為主體的「⻘年好政系列-
Letʼs Talk」計畫，培⼒⻘年具備審議知能，⿎勵⻘年參與Letʼs Talk
活動，捲動⻘年將對議題的想法融⼊政府施政。

「培⼒」是讓群眾的批判意識覺醒，結合「反思」與「⾏動」的過
程。期待透過⻘年⾃主發起討論活動，在共聚、聆聽、交流的過程
中，培養思辨和公⺠參與的⾏動⼒；透過審議⺠主理性溝通的公共討
論，形成⻘年對公共政策的主張，讓⻘年的意⾒成為政府決策的重要
參考，進⽽建構⼀個成熟、理性、負責的⻘年參政⽂化。

青年好政



審議式民主 簡介

「審議」重在經過完整充分的互相溝通討論後，最終才做出決定，這種⺠主
模式著重溝通討論，⽽不是純粹投票。
討論過程中，公⺠要為⾃⼰的⽴場提出辯護理由，也要聆聽不同觀點的其他
公⺠想法，最終才能依據共識進⾏決策。
審議⺠主也強調公共政策的集體討論是以「公共利益」為核⼼要旨，透過公
開討論，不合理或基於錯誤資訊偏好可能有所改變。

在審議⺠主的理論核⼼中，有五大討論原則：

傾聽 對話 尊重 包容 平等



 廢棄物現況概論

 廢棄物分類

 廢棄物處理

 減量方案

相關推薦資料

1.

2.

3.

4.

5.

議題介紹

看到這個圖案或是有底線就表⽰有附超連結喔！歡迎點進去了解更多資訊！



廢棄物的問題早已不是新聞，各大媒體都已多次報導各種問題，如台灣重
要的公共電視環境報導「我們的島」就有做過⼀系列相關報導並製作成網
站「垃圾之島-我們的垃圾為何無處可去？」其中整理的問題包括垃圾量過
多、焚化爐空氣污染、爐渣棄置污染、掩埋場爆滿且垃圾外溢、鄰避設施
抗爭等等。

著名的環境報導媒體「環境資訊中⼼」也
從海洋廢棄物出發，開啟「海廢⾏動計畫」
，發起連續淨灘活動，統計台灣的海洋廢
棄物類別。⼜於 2019年啟動「濱海掩埋
場調查」，檢視全台 70 座濱海、河岸的
掩埋場是否有廢棄物外溢⾄環境中的狀況
，發現其中有其中43座（61%）有廢棄物
⻑期露天堆置。

1. 廢棄物現況概論

https://garbage-island.pts.org.tw/#menu0
https://teia.tw/ocean_prjt/%E6%B5%B7%E6%B4%8B%E5%BB%A2%E6%A3%84%E7%89%A9%E8%A1%8C%E5%8B%95%E8%A8%88%E7%95%AB/
https://teia.tw/perspective/%e6%bf%b1%e6%b5%b7%ef%bc%88%e6%b2%b3%ef%bc%89%e6%8e%a9%e5%9f%8b%e5%a0%b4%e8%aa%bf%e6%9f%a5%e5%a0%b1%e5%91%8a%e5%85%ac%e9%96%8b-%e5%9e%83%e5%9c%be%e6%9a%ab%e7%bd%ae%e6%88%90%e7%92%b0%e5%a2%83%e9%9a%b1/
https://teia.tw/perspective/%e6%bf%b1%e6%b5%b7%ef%bc%88%e6%b2%b3%ef%bc%89%e6%8e%a9%e5%9f%8b%e5%a0%b4%e8%aa%bf%e6%9f%a5%e5%a0%b1%e5%91%8a%e5%85%ac%e9%96%8b-%e5%9e%83%e5%9c%be%e6%9a%ab%e7%bd%ae%e6%88%90%e7%92%b0%e5%a2%83%e9%9a%b1/
https://www.youtube.com/watch?v=eNfVYjHkLXE


1. 廢棄物現況概論

⼈⼝負增⻑的台灣，據環保統計查詢網資料顯⽰，20年來全台的廢棄物產⽣
總量卻從800萬公噸成⻑到超過1000萬公噸。⽽平均每⼈每⽇產⽣的量，從
約1公⽄成⻑到1.3公⽄，在近年還在持續增⻑。平均每⼈每年約產⽣22.2公
⽄廚餘與417公⽄的垃圾。

https://statis91.epa.gov.tw/epanet/index.html


2. 廢棄物分類

資料來源：教育部「校園事業廢棄物減量管理⼿冊』

廢棄物分為⼀般廢棄物
和事業廢棄物，本次的
討論僅限於主要由⺠⽣
製造的⼀般廢棄物。

可能含有有害物質
或需要較⾼的燃燒溫度



依據環保署《⼀般廢棄物回收清除處理辦法》，⼀般廢棄物⼜分為以下五
種， 綠⾊ 三類就是我們常聽到的「垃圾分三類，回收好ok」的分類。

2. 廢棄物分類

巨大垃圾資源垃圾

有害垃圾

廚餘

一般垃圾

https://law.moj.gov.tw/LawClass/LawAll.aspx?pcode=O0050024


2. 廢棄物處理
如果先不考慮廚餘的話，將⼀般廢棄物分成「可回收的資源物」以及「不可
回收的垃圾」，從回收大百科的圖可以看到他們分別會經歷哪些處理流程。

https://recycle.rethinktw.org/blog/%E9%80%B2%E5%85%A5%E5%9B%9E%E6%94%B6%E5%A0%B4%E7%9A%84%E5%9E%83%E5%9C%BE%EF%BC%8C%E7%82%BA%E4%BB%80%E9%BA%BC%E9%82%84%E6%98%AF%E6%9C%83%E8%A2%AB%E7%87%92%E6%8E%89%EF%BC%9F/
https://recycle.rethinktw.org/blog/%E9%80%B2%E5%85%A5%E5%9B%9E%E6%94%B6%E5%A0%B4%E7%9A%84%E5%9E%83%E5%9C%BE%EF%BC%8C%E7%82%BA%E4%BB%80%E9%BA%BC%E9%82%84%E6%98%AF%E6%9C%83%E8%A2%AB%E7%87%92%E6%8E%89%EF%BC%9F/


3. 廢棄物處理
台灣的廢棄物處理⽅法最主要有三種，以下介紹各⽅法及相關衍⽣問題

I. 掩埋 II. 焚化 III. 回收

衛⽣掩埋法是⺠國74年開始推動垃圾處理計畫
之前，台灣廢棄物最主要的處理⽅式。
直到80年代後確⽴「焚化為主、掩埋為輔」的
⽅向，衛⽣掩埋場才改掩埋經焚化後的底渣、
⾶灰，或暫置因不可抗因素無法焚化的垃圾。
但隨著⼀般廢棄物產量持續增加、焚化爐處理
效率降低，堆置在掩埋場的垃圾持續增加，全
台垃圾掩埋場總容量⼩於10%。   

衛⽣掩埋場⽰意圖

資料來源：垃圾衛⽣掩埋場圖說

https://landfill.epa.gov.tw/img/image/%E5%9E%83%E5%9C%BE%E8%A1%9B%E7%94%9F%E6%8E%A9%E5%9F%8B%E5%A0%B4%E5%9C%96%E8%AA%AA.pdf


無法焚化的廢棄物和焚化後的底渣就會被送去掩埋場，光是台中市就有19座掩埋
場，大部分已封存，⽬前使⽤中的還有3座。⽽全台灣共有317座公有廢棄物掩
埋場，使⽤中的還有67座。

不過依據法規，除⾮因配合中央政策、天然災害、不可抗⼒、重大事故等急迫或
特殊情況，得緊急處置，否則只得掩埋不可燃廢棄物和焚化後之底渣、⾶灰穩定
化物及⽔肥資源處理中⼼污泥。

但現實情況卻是因為廢棄物量實在太多，有許多應該焚燒的廢棄物被「暫置」在
掩埋場，這個暫置卻可能持續⼗多年都沒有處理。

3. 廢棄物處理3. 廢棄物處理

大量廢棄物暫置於掩埋場⼗年以上

照⽚來源：團隊攝於大⾥清潔隊 



3. 廢棄物處理

資料來源：臺中市公有⼀般廢棄物掩埋場基本資料

下圖左為台中市掩埋場分佈圖，藍紫色(18)為已停用、封閉或復育中的掩埋場，黃色
(3)則為使用中。想了解更多資訊可點選右圖超連結至官網�詢。

https://landfill.epa.gov.tw/Landfill_map.aspx
https://www.epb.taichung.gov.tw/media/585683/%E8%87%BA%E4%B8%AD%E5%B8%82%E5%85%AC%E6%9C%89%E4%B8%80%E8%88%AC%E5%BB%A2%E6%A3%84%E7%89%A9%E6%8E%A9%E5%9F%8B%E5%A0%B4%E7%87%9F%E9%81%8B%E7%AE%A1%E7%90%86%E8%A8%88%E7%95%AB1070705%E4%BF%AE.pdf


 3. 廢棄物處理

台中市掩埋場垃圾爆滿，⽬前全市各地焚化爐產⽣的廢棄物和無法焚化的垃
圾，都送到大⾥垃圾掩埋場堆放，散發的惡臭和⽔質污染曾引來居⺠抱怨。
堆放量從⺠國107年大約五萬公噸，四年間暴增達超過⼗萬公噸。 

照⽚來源：團隊攝於大⾥清潔隊 2023.07.04

掩埋場垃圾堆積過量



掩埋場中這些暫置的廢棄物很可能未經分類，其中可能混雜許多可回收的資源，
無端增加廢棄物量。或可能混雜易燃物，加上沼氣累積、鄰近⾼壓電塔等等導致
⽕警事故不時發⽣。（時有被懷疑是蓄意⽽為）這些垃圾的焚燒會產⽣戴奧⾟等
有毒氣體，造成嚴重的空氣污染和健康疑慮，且往往因為廢棄物堆置量大，難以
撲滅，對滅⽕的消防員也是很大的⾵險。

掩埋場⽕警並沒有官⽅統計資料；根據看守台灣協會統計，2015年後平均⼀年
發⽣⼗起以上掩埋場或回收廠的⽕警事故。2023年5月桃園市⻁頭⼭會稽垃圾掩
埋場發⽣⽕警；6月在雲林⽃南垃圾掩埋場，7月新⽵縣新豐掩埋場都發⽣⽕警
事故。這些事故⼀再反應了我們的掩埋場管理問題。

3. 廢棄物處理
衛⽣掩埋場管理不當，造成空汙也衍⽣更嚴重的⽣態問題

圖⽚來源：鏡新聞

https://e-info.org.tw/node/218280
https://www.mirrormedia.mg/story/20230716edi013/


台灣公有垃圾掩埋場共計317處，67處掩埋場尚仍營運使⽤中，250處屬停⽤、封
閉或復育。掩埋場停⽌使⽤後，對環境仍會持續產⽣負⾯影響包括：因豪⾬造成
掩埋層崩塌、覆蓋層沖刷、⼟壤流失、滲出⽔外溢污染環境、廢氣溢散產⽣惡
臭，及引發⽕災等。如圖中嘉義縣⽔上鄉已封閉多年的律潔垃圾掩埋場在今年3月
就有悶燒的情形發⽣。

沒有完整覆⼟綠化的掩埋場發⽣垃圾外溢的情
況還可能會造成野⽣動物誤⾷，或是污染鄰近
⾃然環境，例如濱海或濱河的掩埋場就很容易
讓垃圾變成海漂垃圾的來源之⼀。當然，不只
是垃圾，受污染的⽔和空氣等也會隨之外溢，
同時污染鄰近環境，也可能進⼊⾷物鏈當中。

3. 廢棄物處理
掩埋場停⽤後仍可能因為沒處理好⽽對環境帶來危害

https://www.chinatimes.com/realtimenews/20230316004285-260402?chdtv


 3. 廢棄物處理

II. 焚化 III. 回收I. 掩埋

垃圾清運⾞進⼊廠區後先駛⼊過磅處
秤重，將垃圾傾倒⾄垃圾貯坑。吊⾞
再將初步烘乾的垃圾放⼊進料⽃，垃
圾進⼊爐床。

焚燒的過程中會收集廢熱⽤來發電、
進⾏爐內熱轉換等；廢氣會經過洗煙
塔、活性碳噴注系統、袋濾集塵器等
程序確保符合環保法規。焚化後的底
渣冷卻後貯存於底渣貯坑再利⽤。

https://www.google.com/url?sa=i&url=https%3A%2F%2Fwww.epb.taichung.gov.tw%2F70369%2Fpost&psig=AOvVaw3kx2ts1okWO9YAyouBmDXY&ust=1689766949134000&source=images&cd=vfe&opi=89978449&ved=0CBMQjhxqFwoTCMjT3ceWmIADFQAAAAAdAAAAABAE


 3. 廢棄物處理

⽬前每年有超過400萬噸的廢棄物仰賴焚化處理，焚化的優勢是約可減少九成
垃圾體積、焚化熱能可以化為動能，發電賣給電⼒公司，並提供鄰近居⺠溫⽔
游泳池的補償福利。

但全台灣24座大型垃圾焚化廠平均營運期已逾20年。台中市⽂⼭、后⾥與烏⽇
焚化廠營運也超過19年，垃圾處理效能大不如前，實際可燃燒的垃圾量只剩當
年規劃的8成。台中市光每天的焚化廠垃圾進場量就⾼過處理量近100公噸，垃
圾⾞常常需要大排⻑⿓；24⼩時不間斷的焚燒也燒不完，只能送⾄掩埋場等
待，每年兩次的歲修也會降低處理量。多年前就開始有聲⾳提出要更新設備或
加蓋焚化爐，但⽬前焚化爐的汰舊換新工程因為缺乏⺠眾共識，屢遭抗議，估
計⾄少要等到五年後才能動工。

焚化處理量能不⾜，⽼舊焚化廠轉型缺乏共識



3. 廢棄物處理

垃圾並⾮燒掉就結束了，焚化過後還會殘餘「底渣」
及「⾶灰」。底渣可處理為再⽣粒料，加工成透⽔磚
等⽤途。但台灣的垃圾約有四成是「事業廢棄物」，
焚燒後的底渣包含重⾦屬和工業雜質、加上垃圾分類
不落實，因此底渣即使再處理，品質還是不穩定，故
⽬前再利⽤的程度不⾼。

⽽⾶灰是垃圾焚燒後蒐集的懸浮微粒，含戴奧⾟、氯
或重⾦屬等成分，屬於有害廢棄物，⽬前仍無成熟的
再利⽤技術，只能穩定化後掩埋。隨著國內掩埋場飽
和，⾶灰的處理價格也翻倍成⻑。

焚化爐導致的⽣態環境污染



以廚餘為例，廚餘回收率⾃2012年達到⾼峰11.17%，之後回收率便呈下降的
趨勢，⼀般垃圾中有三到四成都是廚餘，估計超過六成廚餘沒有被妥善回收。
本可被利⽤的資源遭到浪費，廚餘⽔分多，降低焚化爐整體的溫度，就會更耗
能才能達到焚燒溫度，也會造成設備耗損。

含有鹽分與油脂的廚餘進到焚化爐燃燒容易產⽣戴奧⾟⽽造成空氣污染，影響
⼈類和動物的健康。燃燒不完全時容易造成焚化爐底渣品質不⼀，也會使焚化
爐壽命減短。⽽後續傾倒、掩埋處理時容易衍⽣臭味、滲⽔、重⾦屬殘留等問
題。⽽這些有毒物質⼜可能透過⼟壤、⽔源滲透到動植物、透過⾷物鏈重新回
到⼈的餐桌上。

3. 廢棄物處理

讓焚化爐燒了不該燒的，讓焚化爐容易燒出問題



3. 廢棄物處理

回收顧名思義就是要將資源收回來再利⽤，能有效減少垃圾量。台灣回收率
達六成以上，在全世界名列前茅。但這些回收物究竟能否被「再利⽤」，常
不為⼈知。⼀般來說量不⾜、市場價格低、太難處理或太髒、太濕等等，都
可能造成資源廢棄物沒有真正被回收再利⽤。

資料來源：環保統計查詢網

III. 回收I. 掩埋 II. 焚化

https://statis91.epa.gov.tw/epanet/index.html


3. 廢棄物處理
回收不⼀定能被再利⽤，有時還是進了焚化爐或掩埋場

物品使⽤完到被循環利⽤，中間有層層關卡。丟棄時有
沒有進⾏分類，分類的結果是否正確，就算這些都達成
了，還是有可能因為回收品質不好或是回收價值不⾜⽽
被焚燒掉。

https://recycle.rethinktw.org/blog/%E9%80%B2%E5%85%A5%E5%9B%9E%E6%94%B6%E5%A0%B4%E7%9A%84%E5%9E%83%E5%9C%BE%EF%BC%8C%E7%82%BA%E4%BB%80%E9%BA%BC%E9%82%84%E6%98%AF%E6%9C%83%E8%A2%AB%E7%87%92%E6%8E%89%EF%BC%9F/
https://recycle.rethinktw.org/blog/%E9%80%B2%E5%85%A5%E5%9B%9E%E6%94%B6%E5%A0%B4%E7%9A%84%E5%9E%83%E5%9C%BE%EF%BC%8C%E7%82%BA%E4%BB%80%E9%BA%BC%E9%82%84%E6%98%AF%E6%9C%83%E8%A2%AB%E7%87%92%E6%8E%89%EF%BC%9F/


3. 廢棄物處理

今年以來「玻璃瓶」被回收後，其
實都在各個回收廠中堆積如⼭。因
為原先願意接收的中國業者不再願
意收購，⽽國內回收業者考量處理
成本、技術及供需等問題，接收意
願低或處理量少。很多台灣的資源
物儘管有回收價值、卻是被當成⼀
般垃圾來燒掉。當⺠眾因⽽越不想
分類，處理成本⼜更⾼；業者⼜更
不想處理，形成惡性循環。

中國和東南亞業者拒收台灣的資源垃圾，就只能大量囤積在回收廠

照⽚來源：團隊攝於大⾥清潔隊 2023.07.04



3. 廢棄物處理
越精細的分類，才能讓回收的價格越好

儘管進到回收系統裡的廢棄物並⾮所有都能順利被再利⽤處理，但⼀般來
說，分類分得越細、能賣到的回收價格較⾼，如大⾥清潔隊員分享：⺠眾
的回收交給垃圾⾞上的隊員後，他們就會先在⾞上初步分出⼗幾類，進到
清潔隊回收廠後再分成四⼗幾類。
⺠間單位如慈濟或個別拾荒者在台灣的回收體系裡也扮演重要⾓⾊。

照⽚來源：團隊攝於大⾥清潔隊 2023.07.04



環保署全國不⽤品藏寶地圖

4-1. 減量方案-二手資源流通

臉書社團等社群
分享剩⾷或⼆⼿物資

⾯對垃圾處理難題，設置焚化爐或掩埋場不是我們能夠執⾏的，我們可以從
減少垃圾量開始！最好的⽅法就是讓資源循環，交換不需要的資源，不要輕
易讓資源變成垃圾。

https://recycle.epa.gov.tw/utmap/MapQry


4-2. 減量方案-無包裝商店
常常我們購賣商品的時候，其實並不需
要那個包裝，很可能在拆封之後就把包
裝丟掉了，這就造成許多浪費。在外送
和網購盛⾏的當代更是如此。無包裝商
店就是解決此問題的⼀個解⽅！

https://eco-hugger.com/fantastic-greenlife/2023%E5%8F%B0%E7%81%A332%E9%96%93%E7%84%A1%E5%8C%85%E8%A3%9D%E5%95%86%E5%BA%97%E7%B5%B1%E6%95%B4%E4%BD%A0%E7%9A%84%E6%B8%9B%E5%A1%91%E7%94%9F%E6%B4%BB%E5%9C%B0%E5%9C%96/
https://www.eco-homework.com/pages/about-us?fbclid=IwAR2KdTkmdjc19b3t3j3VgCX_Yjv_nei_zGp-AcDErMNoc5aMZUO2Hm6pQxY


4-3. 減量方案-隨袋徵收
台北市環保局⾃⺠國89年開始推⾏「垃圾費隨袋徵收制度」，新北市則從⺠國
99年開始實施。除了雙北以外，台中市在⽯岡區試⾏已23年，桃園市去年挑4⾥
投⼊試⾏。

因為垃圾費隨袋徵收，垃圾袋越大，裝的垃圾量越多，所繳的垃圾費越多。反過
來說，為了節省費⽤，⺠眾就會積極減少垃圾量，進⽽增加回收量，有效達到垃
圾減量的效果。依據台北市環保局的公告，⽬前垃圾有效減量4成。（補充：若
⾮隨袋徵收則隨⽔費徵收或由社區管理收費，垃圾量不會反映在垃圾費的多寡）

⽬前像南韓、瑞⼠、澳洲以及美國、⽇本、歐洲的部分城市都已實施
隨袋徵收垃圾費。韓國在1995年實施垃圾費隨袋徵收後第⼀年全國
垃圾減量達34%，資源回收物增加40%



5. 相關推薦資料

我們的島垃圾專題

https://news.pts.org.tw/project/garbage-island-2020/


台客劇場拜訪⺠營的回收廠，帶大家到現場看
到回收業者⾯臨的工作負荷大、回收分類錯誤
等問題。

志祺七七詳細介紹環保署的垃圾分類，並介紹
現在回收業者⾯對成本考量做出的調整，以及
我們可以如何改變⽣活⾏動以提⾼回收率。

5. 相關推薦資料



參訪分享-大里清潔隊

大⾥清潔隊除了機關、學校、社區大樓等定點及沿街家⼾垃圾、資源回收
（含廚餘）清運作業以外，也收大型傢俱；腹地廣大，在其中包含營運中的
垃圾掩埋場，同時作為台中市環保局調度、暫置無法焚化的垃圾的場所。
在清潔隊的參訪與訪談中，得以直⾯⻑期與短期的垃圾問題。

大⾥清潔隊簡介



參訪分享-大里清潔隊

這裡聘有兩個專職⼈⼒來處理收運回來之後堆得像⼩⼭的床墊，⼀⼀仔細拆卸
的過程相當費工，有些清潔隊的⼈⼒難以負荷。他們認為這些被淘汰的床墊和
我們⽣活物資的富⾜和⽣活習慣的轉變有關，我們太換成新商品的成本太低
了，所以拋棄得毫無負擔。

床墊回收不容易！極度消耗⼈⼒的拆卸工作



參訪分享-文山焚化廠

⽂⼭焚化廠是80年代環保署轉型「焚化為主、掩埋為輔」時核定建造的焚化
廠，是中部地區⾸座大型焚化廠，佔地44公頃，有3個焚化爐。從1991年啟⽤
⾄今已超過30年。因⽼化焚化量下降，有擴建第四爐或拆除舊爐改建等規劃。

⽂⼭焚化廠簡介



參訪當⽇由輪值的採購為我們導覽，她介紹到⽂⼭焚化廠是現在全台唯⼀還在
⽤磚造旋轉爐的焚化廠。因為較⽼舊，焚燒熱度介於850~1500°C，僅能處理
⼀般⺠⽣垃圾。為避免垃圾⾞中夾帶其他事業廢棄物或回收物、廚餘等，除進
場必定的⽬視檢查外，每週會訂定抽查數量，將垃圾倒出後全⾯破袋檢查，⼀
但查出夾帶其他不合格項⽬就原⾞遣返並計點。

另外焚燒後的底渣和集塵袋收集的⾶灰可再利⽤成透⽔磚，不過⽬前僅利⽤在
⼀般道路，避免⺠眾對健康的疑慮。

參訪分享-文山焚化廠



參訪分享-寶之林

寶之林廢棄家具再⽣中⼼是臺中市環保局創⽴的資源回收再利⽤園區，市⺠廢棄
的家具，桌椅、床鋪、沙發或大⼩櫥櫃，在寶之林經過修復整理後，約以市價3⾄
4折價供⺠眾選購。寶之林也是全國第⼀個多功能環保教育園區，提供傢俱健檢、
資源回收藝術創作、資源回收DIY、環保業務推廣、公園等功能。

寶之林簡介



參訪分享-寶之林
除了可以去選購品質優良的⼆⼿⽊製傢俱以外，也有販售⼀些剩餘的⽊頭，喜歡
實⽊的⼈真的很適合去搜寶。另外，家電維修服務只收零件費和工錢50元，⾮常
划算！園內還有裝置藝術和⼀些⼩巧思等大家去發掘！



感謝台中市環保局大里清潔隊＆文山焚化廠＆寶之林廢棄家具

再生中心＆外埔綠能園區等場所提供參訪資源

感謝 RE-THINK重新思考＆公視我們的島＆台客劇場＆志祺七七

＆看守台灣協會＆窩窩＆環境資訊中心等單位整理廢棄物相關

資訊，讓更多人了解相關議題。

感謝兩位講師撥空蒞臨我們的活動和精彩的分享。

感謝在廢棄物處理和零廢棄的路上努力的夥伴們。

感謝所有參與審議活動的您！一起為擺脫垃圾島努力。

特別感謝


